

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

LA MARINA DE GUERRA en la isla de Cuba

VIII (*)

Mes de Noviembre

Las corrientes de paz en la campaña de Cuba debían por ley natural iniciarse con un decrecimiento de los hechos de armas en que la Marina de guerra interviniera, puesto que solo está encargada de batir á los rebeldes de la costa, mientras que el ejército simultanea dicho servicio con el de perseguir á las partidas que con su vandálico proceder asolan y empobrecen las fértiles campiñas del interior de la isla.

Efectivamente así ha sucedido. La escasez de hechos de armas durante el mes de Noviembre y la total ausencia de los mismos durante el de Diciembre que acabamos de pasar, eran ya precusores de los telegramas oficiales que en la actualidad se reciben, y que demuestran no estar lejana la completa pacificación de la gran Antilla, ya por la acción única y exclusiva de las armas ó por la cooperación de la política añadida á la enérgica campaña llevada á cabo por un ejército cien veces digno de admiración, que por su valor y patriotismo merece ser considerado como modelo de tropa disciplinada por todo el mundo civilizado.

En el número de los escasos hechos de armas á que nos referimos, se encuentra el llevado á cabo por la dotación del cañonero *Estrella* á principios del mes que encabeza estos renglones. Estando de crucero por las costas de Santiago de Cuba cuya vigilancia le estaba encomendada, intentó el comandante del mismo teniente de Navío D. Martín Costa practicar un minucioso reconocimiento á la ensenada de Guanabon, en la cual, según verdaderas confidencias, estaban acampadas algunas partidas rebeldes de no mucha importancia, que exigían á los moradores de aquella localidad el pago de honorosos tributos y el suministro de los víveres necesarios para su sostenimiento. Apenas se aproximó el buque á tierra los rebeldes empezaron á hostilizarle con tal tenacidad, que á pesar de ser batidos con el cañón de á bordo y por nutrido fuego de fusilería, no lograba la dotación del cañonero apagarles sus chispazos, ni dispersar á los rebeldes que con sus certeros disparos producían en el casco y aparejo del buque averías de poca consideración. Por fin, después de haber luchado la marinería del cañonero, como saben hacerlo las dotaciones todas de los buques de guerra cuando tienen al frente un jefe de prestigio y valor, ahuyentaron á las partidas que siguieron batiendo en la retirada causándoles no pocas bajas durante su desordenada huida.

En aquellos mismos días recibía el Almirante del Apostadero de la Habana un telegrama que desde la Coloma le dirigía el teniente de Navío señor Tineo comandante del cañonero *Delgado Parejo*, en el cual le daba cuenta de que la diminuta compañía de desembarco del mismo, operando en tierra, había hecho seis bajas al enemigo. Ignoramos detalles del presente hecho de armas que con tanto laconismo ha llegado á nuestro conocimiento, y lo sentimos vivamente porque la extraordinaria proporción de las bajas causadas al enemigo con el número de los combatientes adictos á nuestra causa, nos revelan que se trata de un hecho bajo todos conceptos brillante, y que cimienta el sólido prestigio que al mando del cañonero de referencia está labrándose en las costas de Cuba el teniente de Navío Sr. Tineo, que fué voluntario á mandar el buque que debía perpetuar la memoria del ilustre Almirante, al que unían lazos de cordial afecto, y que terminó sus días en el doloroso naufragio del infortunado crucero *Sánchez-Barcaiztegui*.

Siguieron después escaramuzas sin importancia llevadas á cabo por el cañonero *Ligera* al mando del Sr. Pérez Rendón, de las cuales fueron teatro la bahía de Chaparra (el día 7 de Noviembre) y el sitio denominado la Herradura; además de otra acción sostenida frente á Pilotos (Carabela) por el comandante del cañonero *Iumuri* señor

Carderera, el cual tuvo noticia por el patrón de la *Anita* que los insurrectos habían hostilizado la citada goleta, y tanto en las unas como en las otras, fueron coronadas con el brillo de la victoria los esfuerzos de aquellas dotaciones que á no dudarlo lograron merecer el agradecimiento de la patria.

Desde que se realizaron las acciones que acabamos de relatar, hasta el 15 del mes que nos ocupa, en ningún hecho de armas, que nosotros sepamos por lo menos, tomó parte la marina de guerra. En dicho día, habiéndose proyectado de antemano hacer un necesario reconocimiento en el río de San Juan, salió de Cienfuegos el cañonero *Contramaestre* custodiando el vapor *Gloria*, á cuyo bordo iban 600 hombres del ejército, y á un remolcador cod chalana propósito para la operación de desembarco. Al amanecer del 16 atracó á Guajumotín mandando inmediatamente sus botes á tierra con el alférez de Navío Sr. Pasquin, que regresó poco después para manifestar al comandante que no había novedad alguna y podía desde luego procederse al desembarco de las tropas que el vapor *Gloria* conducía. Así se hizo bajo la dirección del señor Pasquin, protegiéndose al mismo tiempo desde el *Contramaestre* la operación que se realizaba. No se hizo esperar mucho el encuentro con el enemigo, y como desde á bordo se oyeran frecuentes descargas, el comandante del *Contramaestre* decidió saltar á tierra al mando de doce marineros á fin de incorporarse á la columna del ejército, y compartir con ella las contrariedades de aquella arriesgada operación, en la cual hicieron al enemigo bajas sin cuento, á cambio de un muerto y cinco heridos que tuvieron las tropas leales, que repetimos lucharon con su acostumbrada bizarría.

El cañonero *Lince* se unió al *Contramaestre*, los cuales se situaron convenientemente para proteger el reembarco de las tropas, al mismo tiempo que el vapor *Gloria* y remolcador, y una vez terminado tan brillante hecho de armas, en que soldados y marineros pelearon juntos rivalizando en bravura, se reembarcó la tropa y los cañoneros se hicieron á la mar custodiando el convoy hasta Cienfuegos, en cuya población fué muy elogiada la conducta de las dotaciones por los mismos soldados con que habían compartido las privaciones, peligros y azares de aquellos días de campaña.

Al mismo tiempo que se llevaba á efecto lo que acabamos de relatar, el alférez de navío D. Gonzalo de la Puerta, que al mando del cañonero *Centinel* tantas veces ha batido al enemigo en el río Cauto, fué nuevamente hostilizado al bajar por el citado río conduciendo á remolque la chalana *Manzanillo* con 54 soldados de infantería á las órdenes del primer teniente D. Antonio Villar. Al encontrarse la expedición en el paso de Buenavista fueron hostilizados por los rebeldes que estaban emboscados en la manigua, y gracias á las precauciones del comandante del *Centinel* que llevaba la dotación en sus puestos de combate, pudo contestárseles sin perder un momento, máxime cuando la marcha era moderada á causa del remolque de la chalana. Pozo después en Poso del Agua en vista de que era nuevamente hostilizado, volvió á romper el fuego del cañonero hasta conseguir rechazarlos y dispersarlos.

Cuatro días después, el 19 de Noviembre, el cañonero *Reina Cristina* salió de Mariel convoyando al balandro *Mercedita* que conducía fuerzas del ejército al mando del comandante de armas, y al llegar á la playa de Mosquitos se llevó á cabo el desembarco de la expedición, formando parte de la columna la fuerza disponible del cañonero al mando del alférez de navío D. Claudio Aldeveguia. Con las debidas precauciones hicieron un reconocimiento por aquellos lugares en combinación con fuerzas de voluntarios y guardia civil, que por tierra operaba en movimiento envolvente hacia el mar, desde donde les protegía el cañonero con su artillería. A las dos y media se reembarcaron todos, habiendo hecho cinco muertos al enemigo.

Al día siguiente de lo que acabamos de relatar, tuvo conocimiento el teniente de navío señor Núñez, comandante del cañonero *Vigia*, de que los insurrectos tenían una importante salina en el estero de Hinojal, así como dos embarcaciones que utilizaban en el citado estero para el transporte del agua. Pidió auxilio á la autoridad militar, y el día 20, con quince soldados al mando del segundo teniente Don Bernardino Gonzalez, se trasladó con su buque al Hinojal donde envió sus marineros con la fuerza de infantería, protegiendo desde á bordo el desembarco con varios cañonazos, que ahuyentaron al enemigo. Poco después reembarcó la pequeña columna, ha-

biéndoles cogido cinco cajas de sal, carretas, buyes y dos embarcaciones.

Otro servicio de la misma índole del que acabamos de relatar, llevó á cabo el cañonero *Reina Cristina* durante el mes que nos ocupa, pero ignoramos el día en que fué realizado. El desembarco tuvo lugar en Punta Guano protegido por la artillería de á bordo, y al huir los rebeldes dejaron abandonados una tercerola Remington y buen repuesto de cartuchos, que fueron recogidos por nuestra marinería, la cual destruyó las salinas, en las que se apoderaron de diez arrobas de sal que fueron conducidas á bordo, al mismo tiempo que los enseres propios para su fabricación.

Si á estos servicios añadimos los transportes de tropa y material de guerra realizados por los cañoneros *Vasco Núñez de Balboa*, *Cauto* y otros, quedarán expuestos los hechos de armas y marineros de que nos ha enterado nuestra información, tan deficiente que no dudo queden en la penumbra del olvido muchos rasgos que aventajan hechos de armas, que hace más populares la oportunidad, que los méritos intrínsecos que encierran.

José RIERA y ALEMAÑY

Cartagena 13 de Enero de 1897.

La campaña de Cuba

En su *Diario de la guerra* dice *El Liberal*:

«Un mes ha transcurrido ya desde la muerte de Maceo, sin que ningún suceso posterior haya venido á modificar de una manera sensible la situación de las cosas. Ni siquiera la pacificación de Pinar del Río es tan completa, que deje de inspirar temores aquella provincia para el porvenir. Ni han sido allí suficientemente castigadas las partidas; ni han entregado los rebeldes las armas; ni se han presentado á indulto los cabecillas que estaban á su frente.

Ninguna de estas circunstancias, que señalan de manera indudable que el enemigo abandona la lucha, hemos visto todavía manifestarse allí. Ciertamente los rebeldes, ante la imposibilidad de sostenerse en Pinar del Río, podían haberse corrido á la Habana, á Matanzas y á las Villas, dejando así limpia aquella provincia. Pero tampoco cabe suponer esto, desde el momento que no pasa día sin que nuestros sol-

dados se tiroteen con grupos más ó menos numerosos.

Por de pronto, parece observarse que todavía no se pueden distraer fuerzas de aquella provincia, y es tanto más sensible por cuanto los rebeldes muestran ahora empeño en señalar su presencia, tomando la ofensiva, hasta donde son capaces de tomarla; y esto en la misma provincia de la Habana, donde han tiroteado, según dice el despacho oficial, los poblados de Casiguas y de Nueva Paz, de alguna importancia los dos, y especialmente el segundo.

También en el departamento Oriental tirotearon El Canoy, poblado próximo á Santiago de Cuba.

Las demás escaramuzas de que da cuenta el parte oficial carecen de importancia.»

El problema Cubano

Un obispo contra las reformas

Es curioso que el tema de la aplicación de las reformas políticas en Cuba sea examinado por un prelado.

Este es el obispo de Salamanca, padre Cámara, y en un artículo que publica con su firma un periódico sevillano, dice lo siguiente:

«Soldados, hoy; misioneros, mañana.

Todavía no nos alumbró el rayo de la esperanza, luminoso y enloquecedor, de cantar, en reducido plazo, la victoria sobre las infames rebeliones, y suena en los centros políticos, como lenitivo á tantas desdichas, el recurso de las reformas.

¿Reformas de qué? ¿Reformas de las leyes otorgando una autonomía disfrazada? ¿Y el pueblo que, obcecado, asuela sus campos y vierte su sangre por la libertad omnimoda, dejará caer las armas de las manos por un obsequio parlamentario? ¿Y el heroico ejército, avezado á prolongadas fatigas, en la más propicia coyuntura de acorralar y extinguir enemigo, prestará halagüeño oído al que le detenga en la carrera de su gloria? El honor de España se ha confiado á la bravura de sus soldados, los soldados de la fé católica, los devotos de la Virgen Inmaculada. Dejados que avisten á los rebeldes, que se los lleve á la madriguera de la insurrección; el telégrafo anunciará al mundo que los lauros de nuestras tropas son inmarcesibles.

otra expresión que pueda definir un ojo cuya profundidad es impenetrable) que, en una ligera distracción parecen de repente velarse ó apagarse. Examiné aquella cara con cierto espanto, y me pregunté qué sería lo que así preocupaba su imaginación. No dejé de admirar sus negras patillas y su bien afeitada barba que no mostraba sino los puntos negros que tan bien imita la barba en una figura de cera. Sus arqueadas cejas y la pureza de su tez,—¡malhaya su tez y su memoria!—me lo hacían aparecer guapo, á pesar de mis presentimientos. No dudo que mi madre fuese de mi misma opinión.

Nos apeamos en una casa á orillas del mar, y hallamos dos señores fumando cigarrillos tranquilamente. Vestían una ancha blusa de marinero, y en un rincón se veían unos capotes, envueltos juntamente con una bandera.

—¡Ola! Murdstone, dijeron, os dábamos por muerto.

—Aún vivo, respondió Murdstone.

¿Y quién es este chiquitín? preguntó uno de ellos cogiéndome en brazos.

—Es David, replicó Murdstone.

—¡David! Y quién es ese David, preguntó mi interlocutor, ¿David Jones?

—David Copperfield.

—¡Cómo! ¿el embeleso de la seductora misstress Copperfield.

—Quinión, mucho cuidado con lo que decís, exclamó Murdstone, que hay oídos taimados.

—¿Dónde? preguntó riendo el interlocutor.

Deseando saber á quién se aludía me apresuré á alzar la vista.

—Aludo á Brooks de Sheffield, dijo M. Murdstone. Alegréme que aludiera al tal Brooks, pues al principio creí que se trataba de mí.

Debía existir algo de muy cómico en la reputación de Brooks de Sheffield, según las careajadas de aquellos tres señores al escuchar su nombre; el llamado Quinión dijo:

—¿Qué opina Brooks respecto al proyectado negocio?

—Ignoro si aún lo sabe; pero en el fondo no es muy favorable á la cosa, según creo.

madre y besó el guante que la cubría.... yo lo ví.

—Buenas noches, le respondi.

—Vamos, seamos buenos amigos, repitió, el caballero riendo; ¡venga la mano!

Yo tenía mi mano derecha entre las manos de mi madre, así fué que le alargué la otra.

—No es esta la buena, David, observó el caballero, sin dejar de reír.

Mi madre quiso hacerme dar la mano derecha; pero como me hallaba bien decidido á no dar sino la izquierda, el caballero acabó por estrecharla cordialmente; en seguida repitió que yo era una criatura excelente y se retiró.

Ví que revolvió la última avenida del jardín y que nos enviaba una mirada de despedida con sus negros ojos de mal agüero.

La puerta una vez cerrada, Peggoty que no había hablado ni una sola palabra, sujetó el barrote de hierro, y los tres entramos en el salón. Allí, contra su costumbre, mi madre, en vez de sentarse en su butaca, al lado de la lumbre, permaneció al otro extremo de la habitación, instalándose en una silla y tarareando.

Mientras que hacía gorgoritos, empecé á dormirme, pero mi sueño fué bastante ligero para poder oír á Peggoty que, de pié é inmóvil en medio del salón, con un candelero en la mano, decía á mi madre:

—¿Os habeis divertido esta noche, señora?

—Sí, gracias, Peggoty, bastante.

—Me aventuro á añadir que habeis pasado una *soirée* que no hubiera complacido mucho á M. Copperfield.

—¡Dios mío! exclamó mi madre, me volvereis loca, no hay una mujer en el mundo que se vea peor tratada por su criada que yo!... No cesa de preguntarme si soy una chiquilla ó una mujer viuda.

—Nadie ignora que habeis sido casada, señora, repitió Peggoty.

—En ese caso, ¿cómo os atreveis?... ó mejor dicho ¿cómo teneis valor para hacerme tan desgraciada y ator-

(*) Véase el número correspondiente al 17 de Diciembre.

bles, y los ultrajes á la patria ha sido vengados gloriosamente.

Con las supuestas reformas desconceptuaremos á nuestro ejército, nos arrastraremos hasta el fango y, ensoberbeciendo á la rebelión, perderemos con más prisa nuestras feracísimas colonias, después de haber arrojado al abismo nuestra hacienda y el sangre de la juventud española.

Reformas hemos menester, ¿quién lo duda? Pero no las políticas: las reformas genuinas, gananciosas en mejora, no en mengua de nuestras leyes de Indias: reformas de la administración, de las costumbres, y un sentido moral poco pregonero y codicioso de aplauso, montado en las alas de la fama, sino sentido interno, con hondas raíces en la conciencia y bañado de los esplendores de la fé.

Á otro día de la paz asentada en los laureles de nuestros soldados, se envía á la ilusa colonial el Credo y el Decálogo, anunciados por los misioneros, y pocas más leyes derivadas de nuestra antigua legislación india. Yo entiendo que esa sería la reforma salvadora. Esto será elemental, no lo discute, pero es divino.—EL OBISPO DE SALAMANCA, senador por la provincia eclesiástica.»

NOTICIAS

De las islas:

Menorca

Las Rdas. Religiosas de la Enseñanza de Ciudadela han celebrado un oficio de *Requiem* en sufragio del alma de doña María Castellote, madre de nuestro venerable Prelado, en el que ha oficiado el Gobernador Eclesiástico Dr. D. José Jover.

—De un colega de Mahón:

«Se ha fugado uno de los presos existentes en la cárcel en este partido. Se notó su falta según nos ha dicho, á la hora de ser llamado para su asistencia á la misa que se acostumbra celebrar en el establecimiento.

Al momento de notarse su falta dióse conocimiento á la guardia civil que se puso en seguida al acecho, habiendo pasado una pareja de dicho cuerpo en unión de un guardia municipal, á practicar un minucioso registro en el vapor correo *Menorquin* que salía para Alcudia y Barcelona, no habiendo dado resultado alguno.

Parece que el preso en cuestión rompió una de las puertas de la habitación en que se hallaba y se supone que bajaría por una escalera interior que comunica á un patio de una excelda que sirve de habitación al Alcalde y que encontrando la puerta de dicha escalera sin correr el cerrojo, pudo fácilmente evadirse por el escarpado que da acceso á la calle de Pescadores.

Estas son las noticias que hasta la hora presente hemos podido recoger.»

—En el Ayuntamiento del pueblo de Villa-Carlos se hallan vacantes dos plazas de serenos faroleros dotadas con el haber anual de 240 pesetas cada una, debiendo ser provistas por la Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles.

Los aspirantes á dichos destinos deben dirigir sus solicitudes al Ministerio de la Guerra antes del 30 del presente mes.

—El Juez instructor de causas del Regimiento Regional n.º 2 llama y emplaza al recluta Juan Bonet Expósito, á quien se instruye expediente por falta de incorporación á filas.

—De *El Bien Público* del viernes: «Noticias colombófilas.—D. Jaime Seguí y Borrás, segundo maquinista del vapor *Menorquin*, efectuó el domingo próximo pasado una suelta de 9 palomas mensajeras en el fondeadero de Alcudia á las dos de la tarde ó sea á unos cien kilómetros de distancia en línea recta, de las cuales 7 regresaron á sus respectivos palomares á las cuatro menos cuarto de la misma, perteneciendo éstas á los aficionados José Cordona, Antonio Borrás, Bartolomé Taltavull, Francisco Rita y Marcelino Busutil.

Supónese que las dos palomas que faltan fueron devoradas al entrar en la costa de Menorca por los halcones que tanto abundan en esta zona.»

—El Resguardo de la Tabacalera aprehendió el jueves en Mahón quince cajas y seis bultos de tabaco en el predio «Riniencollet», del término de San Luis.

—Esta mañana se ha visto la Pescadería abundantemente provista de pescado, vendiéndose á precios relativamente módicos; gracias á las repetidas ocasiones en que esto ha sucedido durante esta temporada, las clases trabajadoras han podido abastecerse de dicho comestible.—C.

17 de Enero de 1897.

Sóller

Procedente de Barcelona fondeó en nuestro puerto el miércoles por la mañana el vapor *León de Oro*, saliendo en la noche del mismo día para Certe directamente, satisfaciendo así los deseos de los cargadores de naranjas que ya hacía días que tenían cogido el fruto.

Sabemos que dicho vapor tuvo que refugiarse en el puerto de Rosas á causa del duro temporal reinante en el golfo de Lyon, y como no se ha tenido noticia de su llegada á Certe es seguro que continúa detenido en Rosas, á menos que de haber salido se haya visto obligado arribar á algún otro puerto de aquella costa.

—Un sujeto natural de Palma domiciliado en las afueras de esta villa en el sitio denominado *Cas Maño*, en la mañana de ayer hirió en la cabeza á una mujer paisana y vecina suya, siendo detenido y puesto á disposición del juez municipal.

El facultativo Sr. Marqués, que practicó la primera cura á la paciente declaró leve la herida que ésta había recibido.

—En la tarde del jueves llegó á este puerto el vapor *Isleño* cargando á la mañana siguiente para Certe y Marsella, con algunos pasajeros y regular carga de naranjas.

—Ayer mañana tomó posesión de la Notaría vacante D. Pedro Alcover y Maspons, encargándose del protocolo del difunto Sr. Ferrer y Jaume.

—El pésimo estado en que se encuentra el camino denominado *Sa Taulera*, está reclamando la consiguiente reparación, obra que seguramente consideraría necesaria el Ayuntamiento desde el momento en que en una de las sesiones celebradas en Junio del año pasado se acordó su recomposición y esta es la hora en que sigue en el mismo estado que antes.

Suplicamos al señor alcalde dé una mirada compasiva á aquel camino, convertido hoy en torrente, y se convencerá de cuán justa y razonable es nuestra petición.

—Se ha hecho cargo de la expenduría de tabacos núm. 1, que dejó vacante por defunción Jaime Mayol y Pons, su señora viuda doña Rosa Morrell y Arbona.

—Ayer noche á primera hora produjose cierta alarma en la calle de la Luna por haber visto la dueña de la casa al salir del corral un hombre que al darle el alto se escapó por encima del tejado de la casa vecina.

Á pesar de las activas pesquisas practicadas por la guardia civil y municipal no pudo darse con el fugitivo.

—Siguiendo tradicional costumbre, que lejos de perderse va en aumento de año en año, muchas fueron las fogatas que se encendieron anoche en diferentes puntos de la localidad, iluminando con sus resplandores el espacio hasta avanzada hora de la noche, con gran contentamiento y algazara de jóvenes y chiquillos.

Hoy, fiesta de San Antonio, ha amanecido lloviendo durante el chaparrón hasta mediodía; pero serenándose por la tarde se ha celebrado con el ritual de costumbre la bendición de caballerías, sin que afortunadamente haya ocurrido la menor novedad.

—Don Juan Anfós y Vicens, detenido anteayer por la policía de Palma por dedicarse, según rezan los periódicos, á trabajos nada patrióticos, ni es boticario, ni natural de Sóller como equivocadamente se ha escrito.

Aquí no se conoce otro anfós que el que se expende en la pescadería.

C.

17 Enero de 1897.

De la capital:

Por Real orden del día 2 del actual se concedió la excensión del servicio militar á los mozos del reemplazo de 1896, Juan Jaime Miguel, natural de

Lloseta; Bernardo Nicolau Riera, de San Lorenzo, Juan Lluch Febrer, de Manacor y Lorenzo Clar Catañy de Lluchmayor.

*

En otra Real orden de igual fecha, se declaró soldado sorteable al mozo Antonio Servera Lliteras, del cupo de la villa Son Servera, del reemplazo de 1896.

Por el Juzgado de Instrucción del distrito de Manacor se cita llama y emplaza á Miguel Riera Antich (a) *Tos*, para que en el término de 10 días, comparezca ante dicho Juzgado á declarar en la causa que se le sigue por quebrantamiento de condena.

Por Real orden fecha 4 del corriente fueron nombrados para formar parte de la Comisión mixta de reclutamiento de esta zona los Jefes del arma de infantería que á continuación se expresan: Vice-presidente, el coronel don Ernesto Rubio Girón; vocales, el teniente coronel don Francisco Florit y el comandante don Juan Moyá Ramis; Delegado de la autoridad militar, el comandante don Miguel Vidal Coll; Médico Mayor, don Fausto Dominguez Cortells y oficial mayor, el comandante don José Gomila Siquier.

El Ayuntamiento de San José, cita á los mozos José Torres Serra, Juan Ramón Riera y José Ribas Cardona, de ignorado paradero, comprendidos en el alistamiento del reemplazo actual, para que el día 31 del presente mes comparezcan en la Casa Consistorial de dicho pueblo á exponer lo que les convenga para la rectificación del referido alistamiento.

En la noche del día 17 al 18 del actual se fugaron de la Casa de Misericordia de esta ciudad, dos asilados sin que hasta la fecha hayan podido ser habidos.

Ayer fué fuertemente amonestado por la policía el dueño de un café de la plaza Mayor que fué sorprendido teniendo su establecimiento abierto hasta altas horas de la noche.

La policía sorprendió el sábado por la noche en un cafetín de la calle de la Concepción á varios sujetos que estaban jugando á los prohibidos, ocupándoles 10'90 pesetas y unas barajas.

Los expresados individuos han sido puestos á disposición del Juez competente.

La Comisión Provincial en su última sesión autorizó á D.ª María Ferrer Biliboni, viuda de Bartolomé Sureda, para que pueda prohiar á la niña expósita María Rosa García.

El sábado último falleció en la villa de Manacor, después de una larga y penosa enfermedad, D. Tomás Cano Ladaria, opulento comerciante, propietario y jereñte de la casa Tomás

Cano y Compañía, de Guayama (Puerto Rico).

Por las condiciones y buen trato que le distinguía había logrado conquistar las simpatías de cuantas personas le trataron.

Sentimos verdaderamente la muerte de tan distinguida persona y enviamos á su familia nuestro más sentido pésame.

Por el Juez militar nombrado al efecto se cita llama y emplaza á Juan Morey March, recluta excedente del cupo del 94, para que en el término de 30 días, á contar desde la publicación del anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia, comparezca en el cuartel de infantería de Mahón á responder á los cargos que contra él resultan en el expediente que se le instruye por falta de concentración á las filas.

El señor Gobernador Civil de esta provincia, concedió ayer permiso á D. José Ferrucha para que pueda trasladar desde Son Anglada al cementerio de Establiments, el cadáver de D. Gabriel Jaume Llinás.

Hemos recibido del señor Presidente de la comisión de Hacienda del ayuntamiento de esta ciudad un ejemplar de la «Memoria de la gestión económica del Ayuntamiento de Palma durante el año de 1895-96, terminado en 31 de Diciembre de 1895 y balance de situación en 1.º de Enero de 1897.»

Estimamos el obsequio y agradecemos la atención.

Por consecuencia de la marcha natural del servicio, según se practica en el cuerpo de la guardia civil, pasará en breve á ocupar el cargo de comandante del puesto de Lapuebla el sargento Salvador Noguera, que lo ha sido por espacio de algún tiempo del de Palma, y en el cual ha prestado muchos servicios, entre ellos algunos muy importantes, motivo por el cual interpretando los deseos de este vecindario le manifestamos en su nombre la más sincera gratitud.

Se halla enfermo de gravedad el conocido facultativo D. Ignacio Ribas, al cual le han sido administrados los santos sacramentos.

Deseámosle pronto y completo resblecimiento.

Nos ha sido enviado el 4.º cuaderno del tomo 2.º de la obra *Rondalles Mallorquines* del señor Alcover, que acaba de publicarse.

No se faltó ayer á la costumbre, en punto á caer su correspondiente llovizco, cosa que acaeció á mediados de la tarde, después de haberse pasado el día, cubierta la atmósfera y con aparatos de mayor excepción, en cuanto á lluvia formal.

Así tuvimos, que la capa inmensa de lodo que había como resultas de lluvias anteriores, la cual merced al intervalo pasado sin aguas había empezado ya á espesar, quedó nuevamente licuada y por lo tanto impracticable para pies humanos. Es el continuo tejer y destejer con que nos favorece el tiempo y la policía urbana.

Servicios prestados por la guardia civil:

Participa la del puesto de Ibiza que habiendo llegado á su noticia el día 9 del actual que en el lugar de San Vicente había sido encontrado el cadáver de un hombre al parecer muerto violentamente, se trasladó al lugar del suceso empezando la instrucción de las primeras diligencias en averiguación del hecho, las cuales han dado por resultado la detención de un individuo que, como presunto autor del crimen, ha sido puesto á disposición del Juez competente.

—La del puesto de Andraig da cuenta de haber detenido y entregado á la autoridad competente á un individuo presunto autor de haber inferido á otro una herida en una riña habida entre ambos en la taberna denominada *Can Fiol* de aquella villa.

—Por la del puesto de Santa Eulalia fueron denunciados al Juez municipal de la misma tres jóvenes por ocupación de armas prohibidas.

—Igual denuncia de otro sujeto hace la del puesto de San Antonio.

—Notifica la de Alcudia haber detenido á dos vecinos de la misma, presuntos autores de haber maltratado de palabra y obra al jefe de la estación telegráfica de aquella ciudad.

—Da cuenta la de Sineu de haber puesto á disposición del Juez municipal de la misma á tres individuos presuntos autores de haber maltratado de palabra y obra á una mujer que estaba trabajando en el predio denominado *Son Roig* del término municipal de San Juan.

mentarme así... cuando sabéis que no tengo ni una sola amiga?

—Razón de más para ser más precavida, dijo Peggoty.

—¿Puedo impedir, añadió mi madre, que sean finos y atentos conmigo? ¿Es preciso que me cambie, que me escale el rostro? Cualquiera diría que no descábais otra cosa, añadió mi madre rompiendo á llorar y yendo á sentarse en la butaca para acariciarme... ¡Ah! ¡mi querido David!... ¡pobre hijo mío! ¡También seréis capaz de decir que no quiero este tesoro... cuando no hay criatura en el mundo más amada!

—Nadie ha dicho tal cosa, señora, exclamó Peggoty empezando á conovarse.

—Lo habeis dicho, ó á lo menos esa ha sido vuestra intención, prosiguió mi madre sin dejar de llorar; pero mi hijo sabe que le quiero... David, responde, ¿soy una mala madre? me preguntó al ver que sus caricias me habian despertado. Habla, hijo mío, ¿soy una madre egoísta y cruel?

Á esto los tres nos pusimos á sollozar, yo mucho más fuerte que mi madre y Peggoty, aunque estoy seguro que nuestras lágrimas eran igualmente sinceras. Así que hubimos llorado lo bastante, nos fuimos á acostar; no bien me hube dormido cuando mis sollozos volvieron á despertarme, y ví á mi madre sentada al lado de mi cama, me cogió en sus brazos, y aquella vez me dormí de veras hasta la mañana siguiente.

No puedo decir si fué el domingo siguiente ú otro que volví á ver al caballero de las patillas negras. No aseguro la exactitud de mis fechas, pero el caso es que todos los domingos le hallábamos en la iglesia y nos acompañaba á casa. Una vez nos hizo una visita bajo el pretexto de ver un geranio que estaba al balcón; se me figuró que no reparaba mucho en el geranio, pero antes de irse suplicó á mi madre que le diera una matita. Respondióle que podía cogerla él mismo, á lo cual se negó, insistiendo para que se la diese de su mano. Mi madre accedió y el caballero dijo que la conservaría eternamente; lo cual me hizo sospechar que no eran grandes sus cono-

cimientos, puesto que ignoraba que la flor, separada de su tallo, se marchitaba al cabo de uno ó dos días.

Peggoty no pasaba con tanta frecuencia las noches en nuestra compañía. Mi madre la miraba con gran deferencia, aun más que antes, según noté, y los tres continuábamos siendo los mejores amigos del mundo. Sin embargo, existía cierta diferencia, una especie de corteidad indefinible. Algunas veces Peggoty parecía que reprochaba á mi madre el que se pusiese todos los lindos trajes que llenaban sus armarios, ó el que fuese de visita con frecuencia á casa de la vecina; pero todo esto me lo explicaba yo imperfectamente.

Poco á poco me acostumbré á ver al caballero de las patillas negras, sin quererle por eso más, sin dejar de tener los mismos celos; pero no me sabía dar cuenta de aquellos sentimientos puramente instintivos. Aquello sobrepasaba á mi razonamiento de niño.

Una hermosa mañana de otoño me hallaba en nuestro parterre con mi madre cuando M. Murdstone,—este era su nombre,—llegó á caballo, saludó á mi madre, díjole que se dirigía á Lowestoft á ver unos amigos que le esperaban con su *yacht* y propuso llevarme si aquel paseo podía ser de mi agrado.

El aire era tan suave y el caballo piafaba tan noblemente á la puerta del jardín, que me dejé seducir. Fui en busca de Peggoty para que me vistiera. Entretanto M. Murdstone echó pié á tierra, se echó las riendas al brazo, y siguió la empalizada, que mi madre, para hacerle compañía, seguía también por la parte de adentro. Me acuerdo que Peggoty y yo mirábamos de cuando en cuando por la ventana, y los dos que se paseaban parecían examinar el espino de muy cerca. De repente, Peggoty, que estaba de muy buen humor, experimentó cierta contrariedad y me peinó con fuerza, cosa que me obligó á hacer un gesto.

M. Murdstone y yo no tardamos en alejarnos, trotando por la carretera. Me llevaba delante de su silla, cogido con uno de sus brazos, y no podía menos de volver de cuando en cuando la cabeza para mirar su rostro. Tenía esa especie de ojos negros de abismo... (no conozco

—La de Alayor detuvo á un preso fugado de la cárcel de Mahón en la noche del 9 al 10 del actual.

Recuerdos mallorquines
19 de Enero

1715

Nació en Palma don Jerónimo Alemañy: Estudió leyes y cánones; pero no llegó á doctorarse. Fué académico correspondiente de la Real de la historia. Escribió:

Serie cronológica de los magníficos Jurados de la ciudad y Reino de Mallorca. 1. t. 8.º Ms. Lleva el año 1748.

Disertación histórica de los primeros pobladores de las islas Baleares. 1. t. 4.º Ms. id.

Discursos sobre varios puntos de la historia de Mallorca. 1. t. 4.º Ms. id.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en San Jaime: á las seis de la mañana se expone S. D. M. Á las diez se cantará la misa mayor con sermón que dirá D. Pedro Martí, Pbro. Por la tarde, después de los actos de coro, concluirá la novena de San Sebastián y la reserva.

Otras funciones.

En la Catedral se celebrará con toda solemnidad la fiesta dedicada á San Sebastián, Patrón de Palma. Á las nueve se cantarán las horas y la misa mayor á grande orquesta cantándose la misa eucarística del Mtro. Torres, y predicará después del Evangelio D. Bernardo Matas. Por la tarde saldrá la procesión de costumbre.

En la Concepción se celebrará la misma fiesta: á las diez, habrá oficio con sermón siendo el orador D. Rafael Ramis, Pbro.

En Santa Cruz, por la noche principiará la novena en honor de San Sebastián.

Visita á la Corte de María.

Á la Virgen de Belén, en el Hospital.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10

Todo el mes de Enero gran baratura por final de temporada.

Buenos artículos y precios fabulosamente baratos.

Al público

En el antiguo y acreditado horno de la Plaza Mayor, núm. 33 (*baix de sas voltas*) se espande harina de calidad superior y de trigo del país especial para sopas. Además encontrarán empanadas de carne y pescado, *gató* de almendra y toda clase de pastelería y repostería.

Horno de la Plaza Mayor núm. 33 (BAIX DE SAS VOLTAS)

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

Los presupuestos.-Enfermos.-Oposición.

Madrid 18 á las 8'm.

Dice un colega de esta corte que el ministro de Hacienda trabajó ayer en la confección de los presupuestos generales.

Continúa gravemente enfermo en Cartagena el contralmirante jefe de aquel apostadero, don Vicente Carlos Roca.

También se halla gravemente enfermo el comandante general de Ceuta don Rafael Correa.

En breve se anunciará á oposición la lectoría de la catedral de Orense.

Sumario.-Ensayo

Madrid 18 á las 8'10 m.

Las autoridades militares de Santiago continúan activamente la instrucción de sumaria con motivo del complot descubierto en Noya. Parece ser que en una de las casas de este pueblo gallego se han encontrado varias bombas de dinamita.

Ante una junta técnica se ensayarán en breve en el Ferrol unas nuevas granadas sistema *Labre*, propias para los cañones de buques de guerra.

El Sultán y la corte marroquí

están haciendo grandes preparativos para las expediciones que en breve comenzarán á salir de Marrakesh.

El mercado bursátil

Madrid 18 á las 9 m.

El mercado bursátil no cree ya en los rumores de paz en Cuba. Han vuelto á bajar los fondos.

La prensa extranjera

Madrid 18 á las 10'30 m.

La prensa extranjera publica extensos artículos estudiando el curso de las guerras de Cuba y Filipinas. Todos los periódicos dejan traslucir mucho pesimismo.

Soriano

(De nuestro servicio particular)

Entierro.-"El Liberal,..-El Imparcial.,,

Madrid 18 á las 9'30 m.

Hoy se verificará en Valladolid el entierro del general Gonzalez Iscar. tributándosele los honores de ordenanza.

El Liberal de esta mañana publica un artículo diciendo que no cree que el señor Cánovas modifique el Gabinete hasta algunos días antes de reunirse las Cortes.

El Imparcial supone que muchos conservadores han aconsejado al señor Cánovas el cambio de algunos ministros.

Los temporales.--La "Gaceta.,,

Madrid 18 á las 9'33 m.

Han cesado los temporales en Vizcaya, reanudán los trabajos en la zona minera y en las fábricas.

Los telegramas recibidos de Cádiz y Jerez llaman la atención al Gobierno acerca de la crisis obrera.

La *Gaceta* publica un decreto nombrando senador vitalicio para cubrir la vacante de Don Venancio López Dóriga.

Hay carencia absoluta de noticias.

"Le Matin,..-Mr. Sherman y la opinión.

Madrid 18 á las 11'30 m.

Paris.-Le Matin anuncia que un diputado interpelará al Gobierno acerca de la expulsión de los anarquistas extranjeros.

La opinión pública en los Estados Unidos mirá con inquietud el nombramiento de Mr. Sherman por sus frecuentes cambios de parecer.

Baja en las bolsas

Madrid 18 á las 5'45 t.

La noticia de la enfermedad del Czar de Rusia, ha causado gran impresión en los bolsistas de París y Londres, habiendo bajado todos valores.

Dicen de Roma que corren rumores pesimistas acerca de la disolución de las Cámaras.

Declaraciones del general Polavieja.

Madrid 18 á las 5'45 t.

Nueva York.—El *New York Herald* publica la conferencia que ha celebrado su corresponsal en Filipinas con el general Polavieja.

Este ha declarado que la situación de la isla de Luzón ha mejorado mucho á causa de las victorias obtenidas en Bulacán, y de la ejecución de los principales instigadores de la rebelión.

Añadió que la guerra la hace la raza malaya contra los españoles y que éstos erraron el golpe al confiar cargos públicos á los indígenas.

Oficial de Cuba

Madrid 18 á las 6'50 t.

Un despacho oficial de la Habana da cuenta de que las compañías tercera y sexta de infan-

teria de marina y una sección de caballería batieron en Chapel Gorris á 150 rebeldes causándoles 14 muertos.

Fabra

El mejor preparativo para el estómago, es el *Elixir á la Ingulina Giol*. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Sociedades y Corporaciones
Banco de Sóller

La Junta de Gobierno de esta sociedad, á tenor de lo que previene el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día veinte y cuatro del corriente mes, á las diez y media de la mañana en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas. Sóller 11 de Enero de 1897.—El director, D. Morell Pons.

Banco de Préstamos y caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca á los Sres. accionistas para la General ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente á las 5 de la tarde en el domicilio de la Sociedad, Calle de S. Bernardo n.º 5

Los Sres. accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta.

Palma 12 de Enero de 1897.—Por el Banco de Préstamos y caja de Ahorros.—El Administrador, Cándido Fernández.

La Solidez

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la General Ordinaria que tendrá lugar el día 31 del corriente á las diez de la mañana en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad.

Sóller 15 de Enero de 1897.—P. A. de la Junta de G.—Jaime J. Joy, Secretario.

Compañía Mallorquina de Omnibus

Se avisa á los señores accionistas que desde hoy está de manifiesto en el local de la compañía el balance de dicha Sociedad correspondiente al último ejercicio de 1896.

Y en cumplimiento de lo que preceptúan los Estatutos, se convoca á la junta general ordinaria de señores accionistas para el día 30 del corriente á la una de la tarde en el citado local de la sociedad.

Palma 18 de Enero de 1897.—Por A. de la J. D., Luis Martí, Secretario.

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos:
Día 16.—Varones 3.—Hembras 4.

Matrimonios:
Día 16.—D. José Fornés Pol con doña Ana Moragues Buades.

Don Bartolomé Fuster Martí con doña María J. Miró Forteza.

Don Miguel Llabrés Rigo con doña Paula Tomás Roselló.

Defunciones:
Día 17.—Melchor José Cloquell Sebastián, viudo, 81 años, c. de Danús, embolia cerebral.

Antonio Cañellas Vidal, 5 años, Arrabal, viruela.

Juan Femenias Mas, 15 meses, calle de la Calatrava, catarro bronquial.

Juana Bautista Martínez, viuda, 88 años, Hospital, anemia.

Francisco Busquets Pieras, 17 días, c. de Caldés, bronquitis.

Día 18.—Miguel Ferragut Noguera, casado, 58 años, c. de la Harina, bronquitis aguda.

Margarita Mir Alemañy, viuda, 85 años, c. de la Unión, parálisis.

María Busquets Bordoy, viuda, 60 años, hospital, endocarditis.

Francisca Martínez Roig, 1 mes, arrabal, bronquitis.

Hospital provincial:
Día 16.—Entradas, 6: 3 varones y 3 hembras.—Altas, ninguna.—Defunciones, 1 hembra.

Día 18.—Entradas, 4 varones.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:
Estado de la atmósfera.—Cargada, hay nimbos.

Id. del horizonte.—Calmoso.
Dirección del viento.—Calma.

Estado del mar.—Marejadita del tercer cuadrante.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cubierto el cielo y calmoso el horizonte, gruesa y tendida marejada del S. O. y soplando ligera ventolina al primer cuadrante acaeció el orto. Sin alteración notable sucedió el medio día. Durante la tarde hubo lloviznas, ventolinas variables, estuvo muy cargada la atmósfera; y la marejada había caído algo, el nivel de las aguas se sostiene elevado al ocaso.

Noticias.—No hubo otro movimiento en el puerto, que la salida del *Ca-brera*.

Buques fondeados:

Día 18.—Ninguno.

Buques despachados:

Pallebot español *Estela*, de 66 ton., matrícula de Mahón, cap. D. A. Servera, con 6 trip. y efectos. Para Mahón.

Laud español *San Antonio*, de 47 ton., matrícula de Palma, cap. Don J. Alemañy, con 7 trip. y efectos. Para Valencia.

Laud español *La Sangre*, de 13 ton., matrícula de Palma, cap. D. P. Bosch, con 8 trip. y lastre. Para Ibiza.

Laud español *Nuestra Señora de Gracia*, de 13 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Rosa, con 7 trip. y lastre. Para Ibiza.

Mataderos:

Día 18.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 2.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terne-ras, 1.—Carneros, 0.—Ovejas, 4.—Borregos, 0.—Corderos, 79.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 3.—Cerdas, 9.—Lechonas, 6.

Volatería.—Gallos, 43.—Pollos, 35.—Gallinas, 87.—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Conejos, 6.

Últimas cotizaciones
facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorquin.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	34 00
La Isleña Marítima.	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	3 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 18 de Enero.	
Interior.	63 75
Exterior.	76 50
Amortizable.	75 30
Cubas.	92 75
Cubas Nuevas.	79 75
Banco de España.	383 75
Tabacos.	214 00
Francos.	23 80
Libras.	31 25
Barcelona 18 de Enero.	
Interior.	63 86
Exterior.	76 83
Amortizable.	00 00
Cubas.	73 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	26 00
Francias.	18 00
Madrid.	00 00
Paris.	62 43

Boletín metereológico

Día 18 á las 9 de la mañana

Barómetro.	761 2 mm.
Termómetro seco.	9 6 grados
Id. húmedo.	8 2 »
Máxima en 24 horas.	11 8 »
Mínima en id.	8 0 »
Reflector.	6 6 »
Dirección del viento.	N. E.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado.	16 8 kg.
Pluviómetro.	2 16 mm.
Evaporómetro.	0 3 »
Higrómetro.	83 »
Ascenso del barómetro en 24 horas.	6 2 »
Descenso del id. en id.	0 0 »

ÚLTIMAS NOTICIAS
de la madrugada

De la capital:
Escaso fué el público que asistió anoche al Teatro Principal en donde se puso en escena la comedia *La Escuela de las coquetas*, en lugar de *El Gran Galeoto*, según el cartel que nos remitió la empresa; como habíamos anunciado.

Hoy estreno de la comedia en dos actos *La Señal Francisca*.

Serian poco más ó menos las doce y media de la madrugada de hoy cuando la dueña de un cafetín de la calle de la Marina, habiendo oído cierto ruido en una de las dependencias, salió á la calle dando la voz de ladrones y detrás de ella un sujeto que se precipitó á la fuga.

Inmediatamente acudieron á dicho sitio el sereno y vigilante particular nocturno de servicio en aquella calle, los cuales enterados del hecho persiguieron al tal sujeto sin que lograran detenerle.

Practicado un reconocimiento en la casa se encontró la falta de varias prendas de ropa de las cuales se había apoderado el referido sujeto.

Puesto el hecho en conocimiento del cabo de la guardia municipal señor Santandreu, éste puso en movimiento la fuerza á sus órdenes empezando á practicar las diligencias necesarias, logrando al cabo de una hora detenerlo sujeto en un cafetín de la plaza de Abastos, siendo encerrado en el depósito de Capuchinos.

TELEGRAMAS
Noticias varias

Madrid 18 á las 10'15 n.

Se han fugado de la cárcel de Oviedo, nueve presos condenados á muerte y dos á cadena perpetua.

Se halla fuera de peligro en su enfermedad el general señor Goyoneche.

El general Polavieja está organizando con actividad el ataque de Cavite, esperando solamente que esten desembarcados los refuerzos para dar principio á las operaciones.

Se asegura que en el Concejo del miércoles se fijará la fecha de la implantación de las reformas en Cuba.

Recepción

Madrid 18 á las 10'15 n.

En el Círculo hubo recepción en honor de la oficialidad del *Crístopal Colón*. El vice-almirante Amezaga saludó á los españoles con frases de gran simpatía.

Ce Cuba.-Noticias oficiales

Madrid 19 á las 2 m.

Un despacho oficial de la Habana da cuenta de que el tren de Guanabacoa fué asaltado por plateados (textual) robando á los viajeros.

La guardia civil salió en su persecución.

En varios encuentros que hemos tenido en las provincias de Pinar del Río, Las Villas, Matanzas y la Habana causamos al enemigo 21 muertos.

Continúa la persecución sin descanso de las partidas habiéndose notado entre ellas cierta descomposición.

En las provincias de la Habana hay doce batallones que acosan á las partidas.

Ha sido muerto el cabecilla Pineda.

Siguen haciéndose multitud de presentaciones.

Más detalles

Madrid 19 á las 4'45 m.

El Liberal ha recibido un telegrama ampliando los detalles del asalto del tren de Regla.

En Guanabacoa se llevaron á diez oficiales que regresaban de paseo. Luego los pusieron en libertad excepto á uno que le dieron la muerte.

Teatro Principal

Función para hoy martes

La comedia en dos actos, de Ramos Carrión, titulada:

Los señoritos

Y la comedia en dos actos, de don Miguel Echeagaray, titulada:

La señal Francisca

A las siete y media

Entrada general 0'75 pesetas.—Al paraíso 0'50 id.—Medias generales 0'40.—Al paraíso 0'30.

MATEU Y ANDREU

DUEÑOS DE LA "TENDA FONDA,"

Participa á su numerosa clientela, y al público en general, haber decidido hacer grandes rebajas de precios en todos los géneros por final de temporada.

9 y 13-GALLE DE QUINT-9 y 13

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Peniente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Surada y Llitesas.

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Servicio fijo y quincenal para las Antillas y Méjico. Vapor directo de Palma á las Antillas

Saldrá de este puerto el día 31 del corriente para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba, el magnífico y grandioso vapor de acero de 8.000 toneladas clasificado en 100 A. I. del Lloyd



MANILA

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Se replica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

La carga se recibirá en el muelle, los días 27, 28 y 29.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—El 15 del corriente saldrá de Barcelona el vapor

MARTIN SAENZ

para Habana, Cienfuegos, Veracruz y Tampico con trasbordo para Progreso y Campeche.

La carga se admitirá en este puerto hasta el día 12, dando aviso del envío á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Vender barato es nuestro lema

J. Mulet y Co. l, Miñonas 5

Platanos Canarias maduros.

Chateaux Margaux y de Burgos chorizos.

Cafés tostados diariamente sin ninguna mezcla de achicoria ni Glandario.

La casa se compromete á devolver el importe de todo género que salga malo.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

ó POLVOS DEL DR. KUNTZ es un maravilloso medicamento para la cura radical de todas las enfermedades del Estómago é Intestinos por antiguas y rebeldes que se an, encontrando notable mejoría á las primeras tomas.

Caja 7.50 pts. la caja
4. pts. en las prales.
farmacias y en los
depósitos de MADRID,
ARENAL 2 BARCE
RAMBLA DE LAS FLORES 4
VALEN BLAS CUESTA SEVILLA
PALAZUELO HABANA SARRA
LISBOA ARSENAL 154 MANILA ZOBEL
MÉJICO LABADIE pidanse folletos

Bronces, Lámparas,
Perguas, Bastones, Abanicos

Vajillas decoradas
de porcelana

Objetos fantasía

Precios limitadísimos
ARMARIOS CON LUNA á 180 Pts.

QUINT-2 AL 10

LA

INDUSTRIAL

BROSSA-21

Gran Bazar

de muebles de lujo
y económicos

Sillerías tapizadas
y sin tapizar,

Tapicerías, Alfombras
y demás géneros

para adorno de habitaciones

de A t nio Fáb egas
PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Amengual y Muntaner

EN POLLENSA

se desea vender la casa número 15, de la calle de las Barcas. Informarán en Palma en el Centro de Anuncios, Luz, 21.

Puede-se preparar si mismo e com grande economia, A AGUA MINERAL análoga ás aguas naturales com os

COMPRIMIDOS DE VICHY

Preparados com os Saes extractos das Celebras AGUAS DE VICHY Fontes do Estado Francez

CAPIERRE FRÉRE & C^o, 10, rue de Valenciennes, PARIS
C^o REPRESENTANTE DE TOUTE, PARIS-CHASSINIER & C^o, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeros.

COK Y LEÑAS

Para estufas, coladurías, etc. etc. Depósito de algarrobos á precios muy reducidos.

MERCADAL 9

HORNO

Se alquila uno en Santa Catalina. Informarán, San Nicolás 40, Sombrerería.

Gran fábrica de Naipes

de

Sucessores de Sebastián Comas y Ricart

Representantes con éxito para Barcelona M. Capó y Compañía, Constituidos 37

NO MAS CASPA, NI CANA
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

60 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela Hermanos, Cuarteros, 2, Libertad, 10. José Cabanovas, peláquero, Ca-

LA ILUSTRACION

ESPAÑOLA Y AMERICANA

REVISTA DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Un año, 40 Ptas.--Seis meses, 21 id.--Tres meses, 11 id.

Se suscribe en la Librería de Amengual y Muntaner--Cadena, número 2.